

Communiqué de presse

La Suisse présidera l'EUSALP en 2023 : passage de témoin à Trente (Italie)

24 novembre 2022

La Suisse présidera en 2023 la stratégie macro-régionale de l'Union européenne pour la région alpine (EUSALP). Le coup d'envoi symbolique a été donné lors de l'Assemblée générale du jeudi 24 novembre 2022, à Trente (Italie). La Confédération et les cantons, qui exerceront conjointement le mandat dès le 1^{er} janvier, y étaient représentés. Trois thématiques serviront de fil conducteur à la présidence suisse : l'économie circulaire, la gestion de l'eau et la mobilité durable.

L'espace alpin est une région importante au cœur de l'Europe, non seulement en termes économiques mais aussi en tant que patrimoine naturel et culturel. Les États et régions qui le composent affrontent des défis analogues (changement climatique, évolution démographique, questions d'énergie et de transport). L'EUSALP vise à renforcer la coopération entre eux ainsi qu'à identifier des buts communs. La Suisse participe aux travaux depuis le lancement de la stratégie. Six autres pays (Allemagne, Autriche, France, Italie, Liechtenstein et Slovénie) ainsi que 48 régions sont concernées.

Pour la première fois de son histoire, l'EUSALP sera conduite par un pays non-membre de l'Union européenne (UE). État fédéral, la Suisse exercera collégalement la présidence, en associant les cantons - via la Conférence des gouvernements cantonaux (CdC) - et la Confédération. Le président de la CdC, le conseiller d'État grison Christian Rathgeb, faisait partie de la délégation présente à l'Assemblée générale à Trente. La Suisse y a repris symboliquement le flambeau de l'Italie, à la tête de la stratégie en 2022 avec les provinces autonomes du Haut-Adige et du Trentin.

Manifestations prévues dans quatre cantons

Quatre cantons-hôtes accueilleront les manifestations prévues en Suisse en 2023. Fribourg partagera en mars ses expériences en matière d'économie circulaire. Le canton a développé une vaste compétence et noué de nombreuses relations grâce à une pluralité d'applications et de bio-projets. Les Grisons suivront en juin, en

abordant la question de l'eau. Château d'eau de l'Europe, les Alpes sont frappées de plein fouet par le changement climatique et dépendantes de solutions de gestion pérennes.

Fin août/début septembre, le Tessin enchaînera avec les enjeux liés à la mobilité durable. Point d'accès ferroviaire et routier méridional au reste de la Suisse par le Gothard, le canton est également au cœur d'un réseau transfrontalier de transports. Enfin, la présidence suisse se clora par la tenue d'une Assemblée générale à Bad Ragaz, dans le canton de Saint-Gall. La station rhénane a accueilli en 2012 un sommet au cours duquel les régions alpines se sont prononcées en faveur de la création de l'EUSALP.

Collaboration étroite avec les régions frontalières

La collaboration transfrontalière revêt une importance capitale pour la Confédération et les cantons, tant dans le contexte des relations bilatérales avec les régions frontalières et les pays voisins que dans celui de la politique européenne. Bien que la politique extérieure reste du ressort de la Confédération, les cantons sont associés à la préparation de décisions y afférentes, si celles-ci affectent leurs compétences ou leurs intérêts essentiels. La collaboration étroite qu'entretiennent les cantons avec leurs régions frontalières afin de relever des défis communs est une contribution majeure à cet égard. D'autant que la Constitution octroie aux cantons le droit de conclure des traités avec l'étranger dans les domaines relevant de leur compétence.

Contact / questions :

- Christian Rathgeb, conseiller d'État, président CdC (081 257 32 13, christian.rathgeb@dfg.gr.ch)
- Roland Mayer, secrétaire général CdC (031 320 30 00, r.mayer@kdk.ch)